

NUEVOS REGISTROS DE AVES POCO CITADAS PARA CÓRDOBA, ARGENTINA

Por Rodolfo Miatello¹, Jorge Baldo², Luis Biancucci³ y Víctor Cobos⁴¹Dirección de Áreas Naturales, Av. El Dante y la Coruña, (5.000) Córdoba, Argentina. Correo electrónico: chipimiatello@yahoo.com.ar²Cátedra de Diversidad Animal II, Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba, Argentina³Veinticinco de Mayo 582, (5.986) Oncativo, Córdoba, Argentina ⁴Ciudad de Tampa 2853 (5.009) Villa Cabrera, Córdoba, Argentina

Con el presente trabajo se amplía la distribución conocida de 25 especies y subespecies de aves de la provincia de Córdoba. Es el resultado de numerosas recorridas, que forman parte de los relevamientos de avifauna que se realizan en las Áreas Naturales Protegidas (Parques y Reservas) y en la búsqueda de relictos de ambientes naturales poco modificados y de importancia para su protección. Se amplía la distribución conocida en Córdoba para 12 especies de aves, se citan además nuevas localidades para otras ocho escasas, se confirma la presencia de otras tres; además se comunica una por primera vez.

Las zonas ornitogeográficas mencionadas siguen el criterio de Nores *et al.* (1983) y los ambientes fitogeográficos corresponden a Luti *et al.* (1979). En la primer mención a cada localidad en la nota se indica el departamento provincial donde se encuentra.

Cuervillo cara pelada (*Phimosus infuscatus*)

Señalada para Córdoba en el este de la laguna Mar Chiquita hasta los bañados del río Dulce, laguna Ludueña y Villa María (Nores, 1996).

Esta especie en los últimos 15 años ha ido progresivamente colonizando nuevas regiones de la provincia, incluso cuerpos de agua de la zona bajo serrana. Observado un ejemplar en laguna Santo Domingo (departamento Colón), el 12 de enero de 1980; uno en varias ocasiones entre el 6 de julio de 1986 y el 6 de marzo de 1987; luego el 4 de agosto de 1988 se registran dos y el 18 de noviembre de 1989 uno, en la misma laguna; en el dique de La Quebrada (departamento Colón), el 12 de marzo de 1986, tres ejemplares, y el 24 de mayo de 1986, ocho individuos; en las proximidades de Jesús María (departamento Colón), el 5 de agosto de 1992, cinco ejemplares; en Villa del Rosario (departamento Río Segundo), en julio del 1993, dos individuos; el 21 de abril de 1994, cuatro ejemplares en los bañados de Santiago Temple (departamento Río Segundo); en Candelaria Norte

(departamento Río Seco), el 25 de agosto de 1993, 20 ejemplares.

Jote real (*Sarcoramphus papa*)

En Córdoba, la especie contaba con un registro de un ejemplar en Chancaní (Miatello *et al.*, 1991) y otro para Los Cocos (Volkman y Heredia, 1997).

Nuestros registros son: un ejemplar 10 km al norte de Las Playas (departamento Minas), en una quebrada húmeda con un denso bosque de Chaco Serrano, el 23 de febrero de 1992; dos en la quebrada de la Mudana (departamento Minas), el 10 de marzo de 1992; uno en Sierra Grande, Quebrada del Condorito (departamento Punilla), a 1.800 m, el 20 de febrero de 1991; uno en la quebrada del Batán (departamento Punilla), a 1.750 m, el 5 de septiembre de 1991; y 10 km al oeste de Tanti (departamento Punilla), en invierno del 1991 (Sarah Bristow, com. pers.).

En la vertiente occidental de las sierras, frecuente quebradas húmedas con bosques de Chaco Serrano densos en el que predomina el orcoquebracho (*Schinopsis haenkeana*), los 900 y los 1.000 metros de altura; mientras que las observaciones en la vertiente oriental de las sierras son generalmente a mayor altura (1.500 a 1.800 m) en quebradas con bosques de tabaquillos (*Polylepis australis*).

Gavilán ceniciento (*Circus cinereus*)

La especie ha sido señalada para Córdoba para lagunas, esteros y campos adyacentes de la llanura chacopampeana y laguna de Pocho, ocasionalmente en el piso superior de las sierras (Nores, 1996).

Observada en forma permanente en Sierras Grandes, generalmente por encima de los 1.800 m; prefiere pastizales altos y roquedales, donde nidifica.

Contamos con varios registros para esta zona, por ejemplo: dos individuos en cortejo próximo a Quebrada del Condorito (departamento San Alberto),



1.800 m; uno en Pampa de Achala a los 2.000-2.300 m en marzo del 1984; en Puesto Pedernera (departamento Punilla) a 1.500 m, un ejemplar el 10 de septiembre de 1992; uno en La Pampilla (departamento Punilla), 1.900 m, el 8 de agosto de 1992 y otro el 14 de octubre de 1992; uno en Copina (departamento Punilla), a 1.500 m, el 11 de septiembre de 1992. También observado en estepas secas peri-salinas del norte y oeste de la provincia: un ejemplar en Serrezuela (departamento Cruz del Eje), el 21 de julio de 1975; un macho en Baños de Unquillo (departamento Cruz del Eje), 10 de mayo de 1987; un individuo en Quilino (departamento Ischilín), el 9 de julio de 1987. En Las Toscas (departamento Ischilín), una hembra el 18 de mayo de 1982, un ejemplar el 26 de agosto de 1982, un macho el 30 de agosto de 1983, dos ejemplares el 10 de mayo de 1987. En Las Cañas (departamento Río Seco) un ejemplar macho el 23 de junio de 1996. Se observó además en La Lagunita (departamento Santa María) un individuo el 31 de julio de 1986, y en el noreste provincial un macho el 31 de marzo de 1986 en la desembocadura del río Segundo en la Mar Chiquita (departamento Río Segundo), y un ejemplar en Pozo de la Olla (departamento Tulumba), el 12 de julio de 1986.

Gavilán planeador (*Circus buffoni*)

La especie ha sido citada para lagunas, esteros y campos circundantes en las llanuras del sur y este de Córdoba, ocasionalmente en laguna de Pocho (Nores, 1996).

La hemos observado en Sierras Grandes: en La Pampilla, 1.900 m, un ejemplar macho el 22 de septiembre de 1989, uno el 11 de abril de 1992, el 19 de abril de 1992, el 14 de junio de 1992, y el 22 de septiembre de 1992; en Pampa de Achala (departamento San Alberto), 2.000-2.300 m, un ejemplar el 22 de septiembre de 1992; en Copina a 1.500 m, un macho el 30 de septiembre de 1992. En esta región la presencia de esta especie se incrementó a partir de la formación de pequeños espejos de agua como consecuencia del embalsado de los arroyos por la construcción de los terraplenes de la nueva ruta 20 de las altas cumbres.

También registrado en la región noroeste de la provincia: Monte de las Barrancas (departamento Ischilín), una hembra adulta el 21 de mayo de 1983;

en Las Ollas (departamento Cruz del Eje), un macho el 16 de abril de 1981; en el oeste provincial en Las Palmas (departamento Pocho), el 14 de septiembre de 1987; y en Laguna de Pocho (departamento Pocho), el 28 de marzo de 1997.

Gavilán patas largas (*Geranospiza caerulescens*)

Esta especie cuenta con dos registros para Córdoba: Río Ceballos (Montaldo, 1982) y Altos de Chipión (Yzurieta, 1995; P. Michelutti en Nores, 1996).

Registramos dos individuos, el 19 de noviembre de 1989, en la laguna Santo Domingo (departamento Colón), en paradas prenupciales y persecuciones aéreas.

Ipacaá (*Aramides ypecaha*)

Señalada para la provincia por Frenzel (1891), solo tiene dos registros recientes, ambos para la desembocadura del río Segundo (Nores *et al.*, 1983; Yzurieta, 1995; P. Michelutti en Nores, 1996).

Observado en los bañados del río Saladillo (departamento Unión), el 6 de octubre de 1981, y tres ejemplares entre el 2 y 11 de noviembre de 1987; un individuo en una laguna próxima a la localidad de Arias (departamento Marcos Juárez), en julio de 1991.

Chiricote (*Aramides cajanea*)

La especie ha sido citada para Chancaní (departamento Pocho) (Biancucci, 1995) y para Villa General Belgrano y Embalse Río Tercero (departamento Calamuchita), Loma Bola (departamento San Javier) y últimamente para la localidad de Los Cocos (departamento Punilla) (Straneck y Casañas, 1995).

Registramos un ejemplar en el dique La Quebrada (departamento Colón), el 28 de octubre de 1983; otro a 10 kilómetros de ésta en Los Hornillos, el 24 de noviembre de 1984; uno en San José de las Salinas (departamento Tulumba) el 12 de enero de 1983. Observado a partir de 1996 en forma permanente en Las Ensenadas (departamento Colón), en los faldeos orientales del cerro Pan de Azúcar, hasta los 1.000-1.100 metros. También avistada en río de Los Sauces (departamento Río Tercero) en varias oportunidades en 1993 por Mercedes Videla (com. pers.) y en Saldán (departamento Colón), en abril de 1993 (Mariano Ordano, com. pers.).



► ARTICULOS

Chorlo ártico (*Pluvialis squatarola*)

Indicada para Córdoba en la desembocadura del río Segundo, en Mar Chiquita y sus proximidades y en el Dique Cruz del Eje (Nores e Yzurieta, 1979; Nores *et al.*, 1983; Yzurieta, 1995; Nores, 1996).

La registramos en las Salinas Grandes (departamento Tulumba), cinco ejemplares junto a otros chorlos el 12 de enero de 1983; nueve en bañados del río Dulce, próximo a la laguna de Los Porongos (departamento Río Seco), el 26 de octubre de 1985; siete en los mismos bañados próximo a los Quirquinchos (departamento Río Seco), el 10 de septiembre de 1986. Todos los individuos se presentan en plumaje de reposo sexual.

Chorlo pampa (*Pluvialis dominica*)

La especie ha sido señalada para la llanura chacopampeana y zonas peri-serranas, siendo más frecuente en la desembocadura del río Segundo y campos próximos a Villa María y laguna Mar Chiquita; P. Michelutti observó 1.300 ejemplares en febrero de 1993 (Yzurieta, 1995; Nores, 1996).

La registramos en Salinas Grandes (departamento Tulumba), 12 ejemplares junto a otros chorlos el 12 de enero de 1983. También a orillas del río Dulce, próximo a la laguna de los Porongos (departamento Río Seco), una concentración de unos 14.000 a 15.000 individuos, el 20 de noviembre de 1986, descansando en pastizales bajos en grupos de unos 500 ejemplares.

Pitotoy solitario (*Tringa solitaria*)

Señalada para la llanura chacopampeana y la zona peri-serrana de la provincia, siendo el registro más austral para Córdoba la localidad de Uchaca; frecuente en el río Segundo y extremo norte del río Primero, y alrededores de Villa María (Nores *et al.*, 1983; Yzurieta, 1995; Nores, 1996); también Las Toscas, Las Ollas y Chancaní (Miatello *et al.*, 1993).

Las nuevas citas son: un ejemplar observado en Cerro Colorado (departamento Tulumba), río Los Tártagos, el 8 de marzo de 1992, otro entre el 28 y el 31 de marzo de 1991, y marzo de 1997; dos en el arroyo Pozancón en abril de 1996; uno en las orillas de las Salinas Grandes, Las Toscas el 3 de febrero de 1988, uno el 3 de febrero de 1987 y dos el 11 de febrero de 1997; enero de 1984 en La Falda (departamento

Punilla); uno en laguna de Santo Domingo (departamento Colón), el 6 de marzo de 1987; Villa Warcalde (departamento Capital), en octubre de 1992 (P. Cano, com. pers.); uno en costa sur de la laguna Mar Chiquita, el 26 de enero de 1983; y uno en Monte Cristo (departamento Río Primero), el 13 de enero de 1983.

Rayador (*Rynchops niger cinerascens*)

Esta subespecie, migratoria del norte de América del Sur, cuenta con escasos registros para la zona central de la Argentina, donde fue capturada en Santa Fe (Olrog, 1959), y observada en San Clemente del Tuyu (M. Nores y D. Yzurieta en Olrog, 1979), Pinamar (Narosky y Di Giacomo, 1993) y la costa sur de la laguna Mar Chiquita, Córdoba (Nores, 1996).

Las nuevas citas son: 13 ejemplares para la costa sur de Mar Chiquita, el 24 de enero de 1985, y 11 el 15 de mayo de 1991; unos 65 individuos en el río Segundo a un kilómetro de su desembocadura en Mar Chiquita junto a otros charadriiformes, el 5 de abril de 1992; 11 en bañados del río Dulce, en la laguna de los Porongos, el 24 de octubre de 1985; 40 algo más al norte sobre el río Dulce en la laguna Blanca, el 25 de octubre de 1985.

Rayador (*Rynchops niger intercedens*)

Esta subespecie cuenta con registros antiguos para la provincia de Córdoba (Schulz y Doering, 1904) y recientes en el dique Cruz del Eje, embalse de río Tercero (Nores *et al.*, 1983; S. Salvador en Nores, 1996), la costa sur de la laguna de Mar Chiquita, y en la desembocadura del río Segundo, donde actualmente es frecuente (Nores, 1996).

Las nuevas citas son: un grupo de 70 ejemplares a orillas del río Dulce, laguna de los Porongos, el 25 de octubre de 1985; 32 en el río Segundo a un kilómetro de su desembocadura en la laguna Mar Chiquita (departamento San Justo), el 5 de abril de 1992; y 45 en laguna de Suco (departamento Río Cuarto), el 12 de junio de 1987.

Cuculillo pico amarillo (*Coccyzus americanus*)

Esta especie, escasa en Córdoba, ha sido señalada para bosques y sabanas de llanuras y bajo serrano de la mitad norte de la provincia, siendo las observacio-



ARTICULOS

nes más australes las de Córdoba (departamento Capital) y Chancaní (Yzurieta, 1995; Nores, 1996)

Las nuevas citas son: dos ejemplares en Las Toscas, el 12 de enero de 1983; uno en Chancaní en abril de 1985, y dos el 4 de marzo de 1987; dos en Colonia 10 de Julio (departamento San Justo), el 5 de febrero de 1988; uno en Morteros (departamento San Justo), el 5 de febrero de 1988; uno en Ascochinga (departamento Colón), en arroyo Carapé, el 1 de enero de 1988 y el 25 de enero de 1987; uno en laguna La Felipa (departamento Juárez Celman), el 23 de octubre de 1986 y en enero de 1987.

Alilicucú común (*Otus choliba*)

En territorio cordobés, la especie es señalada para bosques y sabanas y zonas suburbanas de llanura y bajo serranas de la mitad norte y oeste de la provincia, con registros para Villa María (S. y L. Salvador en Nores *et al.*, 1983; Yzurieta, 1995; Nores, 1996).

Las nuevas citas son todas para el departamento San Justo: dos ejemplares en Altos de Chipión, el 22 de agosto de 1985; dos en Colonia Maunier, el 23 de octubre de 1985; uno en la desembocadura del río Segundo, el 22 de enero de 1985, y el 23 de marzo de 1996; dos cerca de Miramar, el 24 de noviembre de 1986; dos en Colonia 10 de Julio el 22 de noviembre de 1986; tres en La Paquita, el 15 de octubre de 1988; dos en Las Varillas, el 9 de abril de 1985; y cinco al sur de Santiago Temple, el 22 de marzo de 1995.

Ñacurutú (*Bubo virginianus*)

Esta especie en Córdoba es escasa y permanente en la zona alto serrana y parte superior de la bajo serrana. En la provincia está citada para la región noreste (Nores *et al.*, 1983; Miatello *et al.*, 1991) y Miramar (Yzurieta, 1995; S. Salvador y P. Michelutti en Nores, 1996).

Los nuevos registros son: un individuo en Cerro Colorado (departamento Tulumba), en junio de 1984, una pareja con nido el 26 de noviembre de 1984, un ejemplar el 29 de marzo de 1991, dos adultos con nido con dos pichones el 8 de diciembre de 1992, uno en septiembre de 1994, dos en septiembre de 1995 (P. Cano, com. per.), y dos el 23 de noviembre de 1997; uno en las sierras de Copacabana (departamento Ischilín), el 18 de mayo de 1992;

dos en Villa Colamchanga (departamento Colón), en septiembre, octubre y noviembre de 1995 (P. Demaio, com. pers.); uno en La Calera (departamento Colón), en mayo de 1990; dos en Pampa de Achala, 2.100 m (departamento San Alberto), dos desde septiembre a marzo durante los años 1989 a 1995, en otoño e invierno descienden a quebradas de menor altura (1.400 a 1.600 m); uno en La Pampilla (departamento Punilla), el 11 de abril de 1992, el 15 de julio de 1992, y dos en agosto de 1992; uno en Puesto Pedernera, el 13 de abril de 1992, el 17 de mayo de 1992, y el 10 de septiembre de 1992; dos en Cuchilla Nevada (departamento Cruz del Eje), el 9 y 10 de enero de 1994, uno el 19 de enero de 94, dos el 17 de agosto de 1994, dos el 16 de octubre de 1994, dos el 16 de marzo de 1996, dos el 27 de marzo de 1997 y dos el 8 de junio de 1997; individuos solitarios en los bañados del río Dulce (departamento de Río Seco y Tulumba), en julio de 1987, y el 25 de mayo de 1991; uno en Isla Larga, en julio de 1992; uno en Los Pozos, en julio de 1992; uno en Colonia 10 de Julio, el 31 de enero de 1986; dos en Mar Chiquita el 15 de mayo de 1996 y dos el 24 de julio de 1996.

Colibrí mediano (*Colibri serrirostris*)

La especie es citada sin detalle de localidad y fecha para Córdoba por Olrog (1979).

Las nuevas observaciones son: cuatro ejemplares en Chancaní el 2 de marzo de 1987, dos el 15 de marzo de 1987, uno el 22 de diciembre de 1991, uno el 1 de marzo de 1997, y uno el 29 de marzo de 1997; uno en Piedrita Pintada (departamento Minas), el 24 de febrero de 1992 y uno en Cruz del Eje (departamento Cruz del Eje), el 26 de agosto de 1993.

Carpinterito común (*Picumnus cirratus*)

Esta especie cuenta con escasas citas en la provincia: San José de las Salinas (Nores e Yzurieta, 1979; Nores *et al.*, 1983), Las Toscas (Miatello *et al.*, 1991), desembocadura de río Segundo, donde se le encontró nidificando (Giraudó *et al.*, 1993), Morteros (M. De la Peña en Giraudó *et al.*, 1993), cerca de Marull (G. Sferco en Nores, 1996) y Capilla del Monte (Volkman y Cargnelutti, 2001), también mencionado por Yzurieta (1995).

Las nuevas citas son: un ejemplar en Chancaní, en



➤ ARTICULOS

agosto de 1989; una hembra en Cerro Colorado (departamento Tulumba), en septiembre de 1995 (P. Cano, com. pers.); un macho en El Tuscal (departamento Tulumba), el 11 de febrero de 1997; desembocadura de río Primero (brazo La Para), el 14 de mayo de 1996; uno en la costa de laguna del Plata (departamento Río Primero), el 30 de agosto de 1996; a orillas del río Segundo, próximo a Marull (departamento San Justo), el 30 de agosto de 1996, y dos parejas el 24 de enero de 1997.

Carpintero lomo blanco (*Campephilus leucopogon*)

Este carpintero esta señalado para los bosques bajo serranos y sabanas de llanura del norte de la provincia, como escaso y permanente (Yzurieta, 1995; Nores, 1996).

Observado en Boca del Río (departamento San Javier), un ejemplar el 3 de febrero de 1979 y cuatro el 15 de julio de 1979; dique de la Viña (departamento San Alberto), uno el 14 de julio de 1979; dos en Guanaco Muerto (departamento Cruz del Eje), el 15 de diciembre de 1980 y el 14 de abril de 1981; dos en San Antonio (departamento Cruz del Eje), el 15 de diciembre de 1980; uno en Cruz del Eje, el 5 de agosto de 1997; uno en Las Toscas, el 6 de septiembre de 1996; en Chancaní ha sido observado desde 1979 a 1997 en forma permanente todos los meses del año, de tres a seis individuos; uno en Aguas de Ramón (departamento Minas), el 21 de febrero de 1992; dos en Las Playas (departamento Minas), el 23 de febrero de 1992; cinco en Cerro Colorado (departamento Sobremonte), el 24 de mayo de 1982; dos adultos con dos jóvenes en el cerro Pan de Azúcar (departamento Santa María), el 4 de diciembre de 1987; uno en Mendiolaza, el 12 de mayo de 1997, y uno el 20 de septiembre de 1997; en Córdoba (departamento Capital) en zonas peri-urbanas, como las villas Warcalde y Rivera Indarte, uno o dos ejemplares en los otoños e inviernos entre 1981 y 1996.

Espartillero pampeano (*Asthenes hudsoni*)

Señalada para el este y sur de la provincia (Yzurieta, 1995), en los bañados del río Saladillo y para la cañada Santa Lucía (Nores *et al.*, 1983), Etruria y Villa María (S. Salvador y L. Salvador en Nores, 1996).

Los autores la han observado al norte de Las Varillas (departamento San Justo), el 9 de abril de 1985,

y en los bañados del río Dulce (departamento Río Seco) al sur de Paso de la Cina, dos ejemplares el 27 de noviembre de 1987.

Monjita castaña (*Neoxolmis rubetra*)

Esta especie esta señalada para los bañados del río Dulce, laguna Mar Chiquita, bañados del río Saladillo, lagunas del sudoeste, laguna de Pocho (Yzurieta, 1995; Nores, 1996) y alrededores de Villa María (Salvador, 1983).

Se observó un ejemplar en Pampa de Achala (departamento San Alberto) próximo a la localidad de El Cóndor, el 19 de abril de 1992, y en Lozada (departamento Río Primero), tres ejemplares el 2 de mayo de 1987.

Dormilona cenicienta (*Muscisaxicola cinerea*)

La especie fue citada para Córdoba por Miatello *et al.* (1993) quienes observaron una bandada de 40 ejemplares en el este de las Salinas Grandes en abril de 1993. Luego, fue puesta en dudas por Nores (1996).

El 7 de septiembre de 1996, se registraron cuatro individuos en Salinas Grandes, próximo a la "Isla del monte de las Barrancas" (departamento Ischilín), que recorrían nerviosamente las playas salinas barrosas en búsqueda de alimentos. Nuestras observaciones coinciden con las de Vides Almonacid (1986) y con las de otros autores como Koepcke (1954), Dorst (1956) y Meyer de Schauensee (1966). Seguramente esta especie de montaña, desciende en épocas de temporales invernales en la cordillera de los Andes, alcanzando el oeste provincial, manteniendo fidelidad a la fisonomía del ambiente y no a su altura sobre el nivel del mar.

Coludo grande (*Emberizoides herbicola*)

La presencia de esta especie debe ser sumamente esporádica en la provincia, acentuada actualmente por la gran modificación sufrida en los pastizales húmedos del este provincial; observada en la localidad de Las Varas (departamento San Justo) un ejemplar el 23 de marzo de 1985, frecuentaba pastos cortos y juncales próximos a las vías del ferrocarril.

Este es el primer registro para la provincia de Córdoba (ver Nores, 1996), ampliando considerablemente hacia el sudoeste las localidades con observaciones.



ARTICULOS

Cachilo canela (*Donacospiza albifrons*)

Esta especie estaba citada para el sudeste provincial (Yzurieta, 1995), en bañados del río Saladillo y laguna Santa Ana (Nores *et al.*, 1983) y laguna Brava y El Señuelo (S. Salvador en Nores, 1996).

Los autores observaron a orillas del río Dulce, laguna de Los Porongos, dos ejemplares el 25 de agosto de 1985; al sur de Paso de la Cina (departamento Río Seco), dos individuos el 27 de noviembre de 1987; y uno en la estepa de pastos salados a orillas de las Salinas Grandes (departamento Tulumba), el 22 de agosto de 1985.

Diuca común (*Diuca diuca crassirostris*)

Esta subespecie es bastante escasa en la provincia, con citas para la región bajo serrana y Pampa de Pochó (Nores *et al.*, 1983), Candelaria (departamento Cruz del Eje) (Nores e Yzurieta, 1983) y Mar Chiquita (P. Michelutti en Yzurieta, 1995).

Se observaron cinco ejemplares en Salinas Grandes (departamento Ischilín), próxima a la localidad de San José, el 25 de agosto de 1987; en Monte de las Barrancas, uno el 29 de marzo de 1988 y otro el 4 de septiembre de 1991; dieciocho individuos en Las Toscas, el 23 de mayo de 1997; aproximadamente 150 ejemplares en los Baños de Unquillo y ocho en Las Ollas, el 23 de mayo de 1997; quince cerca de Piedrita Blanca (departamento Minas), el 23 de mayo de 1992; siete al oeste de Chancaní, el 5 de marzo de 1986; y uno en Río Primero (departamento Río Primero), el 17 de marzo de 1988.

Agradecemos a Yanina Arzamendia y Alejandro Giraudo quienes colaboraron en distintos aspectos de la realización de esta nota; y a Mariano Ordano, Pablo Cano, Pablo De Maio, Guillermo Olmos, Duilio Brunello, Mercedes Videla y Sarah Bristow por los datos inéditos que aportaron en este trabajo. Y al corrector anónimo.

BIBLIOGRAFÍA

BIANCUCCI, L. 1995. Una nueva especie para la avifauna cordobesa y nuevas localidades para otras seis. *El Hornero*, 14: 76.
DORST, J. 1956. Recherches ecologiques sur les oiseaux des hauts plateaux peruvienues. *Travaux de l'*

Institut francais d'etudes Andinas. Tomo V. Vol. unique. Paris-Lima.

FRENZEL, J. 1891. Uebersicht uber die in der Provinz Córdoba (Argentinien) vorkommenden Vogel. *Journal fur ornithologie*, 194: 113-127.

GIRAUDO, A. R., D. BRUNELLO y G. BROGGINI. 1993. Nidificación del carpinterito común (*Picumnus cirratus*) en la Provincia de Córdoba. *Nuestras Aves*, 28: 24-25.

KOEPCKE, M. 1964. Las aves del departamento Lima, Perú. 144 páginas.

LUTI, R., M. A. BELTRÁN DE SOLÍS, F. M. GALERA, N. MULLER DE FERREYRA, M. BERZAL, M. NORES, M. A. HERRERA y J. C. BARRERA. 1979. Vegetación.. En: J. Vázquez, R. Miatello y M. Roque (dir.), "Geografía física de la Provincia de Córdoba": 297 - 368. Editorial Boldt. Buenos Aires, 464 páginas.

MEYER DE SCHAUENSEE, R. 1966. The species of birds of South America and their distribution. *Philadelphia Acad. Nat. Sc. Philadelphia*, 577 páginas.

MIATELLO, R., V. COBOS y C. ROSACHER. 1991. Algunas aves nuevas o poco conocidas para la provincia de Córdoba, República Argentina. *Historia Natural*, 8: 1-5.

MIATELLO, R., C. ROSACHER y V. COBOS. 1993. Algunas especies de aves nuevas o con pocos registros para la provincia de Córdoba, República Argentina. *Nótulas Faunísticas*, 50: 1-12.

MONTALDO, N. H. 1982. Una adición a la avifauna de Córdoba: *Geranospiza caerulescens*, (Aves, Accipitridae). *Historia Natural*, 2: 211-212.

NAROSKY, T. y A. G. DI GIACOMO. 1993. Las aves de la provincia de Buenos Aires. Distribución y estatus. Asociación Ornitológica del Plata, Vázquez Mazzini Editores y LOLA. Buenos Aires, 127 páginas.

NORES, M. y D. YZURIETA. 1979. Aves de costas marinas y de ambientes continentales, nuevas para la provincia de Córdoba. *El Hornero*, 12 (1): 45-52.

NORES, M. y D. YZURIETA. 1983. Nuevas localidades para aves argentinas. *Historia Natural*, 2 (13): 101-104.

NORES, M., D. YZURIETA y R. MIATELLO. 1983. Lista y distribución de las aves de Córdoba,



► ARTICULOS

Argentina. Boletín de la Academia Nacional de Ciencias de Córdoba, 56 (1-2): 1-114.

NORES, M. 1996. Avifauna de la provincia de Córdoba. En I. E. Di Tada y E. H. Bucher (editores), "Biodiversidad de la provincia de Córdoba": 255-337. Córdoba, 378 páginas.

OLROG, C. C. 1959. Las aves argentinas. Una guía de campo. Univ. Nac. de Tucumán e Inst. Miguel Lillo. Tucumán, 345 páginas.

OLROG, C. C. 1979. Nueva lista de la avifauna argentina. Opera Lilloana, 27. Buenos Aires, 324 páginas.

SALVADOR, S. 1983. La avifauna en Villa María y sus alrededores. Escuela normal Víctor Mercante, Instituto Secundario Bernardino Rivadavia. Villa María, Córdoba, Argentina.

SCHULZ, F. y A. DOERING. 1904. Aves. En Río y Achaval, Geografía de Córdoba.

STRANECK, R. J. y H. CASANAS, 1995. El

chiricote *Aramides cajanea* una nueva especie, y nuevos registros del gavilán tijereta *Elanoides forficatus*, en la Provincia de Córdoba, República Argentina. Nótulas Faunísticas, 71.

VIDES ALMONACID, R. 1986. Notas sobre la repartición del nicho trófico-espacial de las aves en una localidad altoandina de Catamarca, Argentina. Historia Natural, 6 (4): 33-40.

VOLKMANN, L. y J. HEREDIA. 1997. Lista de las aves del departamento Punilla, Córdoba. Asociación Ornitológica del Plata, Delegación Córdoba "Chlaes Olog". 8 páginas.

VOLKMANN, L. y R. CARNEGLUTTI. 2001. Nuevas localidades para aves de Córdoba. Nuestras Aves, 41: 23-26.

YZURIETA, D. 1995. Manual de reconocimiento y evaluación ecológica. Ministerio de Agricultura y Ganadería y Recursos Renovables, Córdoba, República Argentina, 396 páginas.

Revista Nuestras Aves, 45:22-24

OBSERVACIONES DE AVES POCO COMUNES EN EL NOROESTE DE BUENOS AIRES Y NORESTE DE LA PAMPA, ARGENTINA

Ignacio Roesler

Calle 2 N° 1.187 (1.900), La Plata, Provincia de Buenos Aires, Argentina. Correo electrónico: roesler@infovia.com.ar

Se presentan observaciones de ocho especies poco comunes en la región del noroeste bonaerense y dos en el noreste pampeano. La aparición de estas especies coincide con un período lluvioso entre 1998 y 2002 en la zona, que trajeron aparejadas grandes inundaciones y por lo tanto nuevos y abundantes ambientes acuáticos (Carballo, 2001). Esta situación, posiblemente provocada por la corriente del Niño, ocurrieron tanto a fines del siglo XIX como principios del XX (Maiola *et al.*, 2003), lo que explicaría las citas de especie raras como pollona azul (*Porphyrio martinicus*) y burrito negruzco (*Porzana spiloptera*) ambos en Pradere, partido de General Villegas (Narosky y Di Giacomo, 1993).

Los registros de La Pampa son de los bañados del

río Quinto (35° 3' S; 63° 29' 50" O), mientras que los de provincia de Buenos Aires son en el partido de General Villegas (35° S; 63° O) y en el partido de Carlos Tejedor (35° 23' S; 62° 24' O).

Mirasol común (*Ixobrychus involucris*)

Mapeado para la provincia de La Pampa (Narosky y Yzurieta, 1987; De la Peña, 1992), pero no tiene observaciones concretas. En la provincia de Buenos Aires se distribuye por una amplia zona del noreste, este y sur, con unos pocos registros para el oeste (Narosky y Di Giacomo, 1993). En Córdoba está citado para casi toda la provincia menos la zona de las sierras (Nores *et al.*, 1983).

Durante los meses de diciembre de 1999 y enero